

02 DE FEBRERO, 2018



PRIMERAS PLANAS



Enfrenta pesquisa allegado a Lozoya



El miedo a Trump dispara remesas a máximo histórico



Monto histórico en las remesas de 2017, pese a Trump



El ejército seguirá en las calles: Segob



Ahora va Segob por *narcofuncionarios*



Tillerson: actualizar el TLCA, no acabarlo



La maestra Elba no piensa en venganza



Récord de remesas en 2017



Remesas alcanzan cifra récord en 2017



Venezuela ve a AMLO “clave” para consolidar su revolución



Remesas de 2017 podrían financiar cuatro secretarías



‘No se puede prescindir de las Fuerzas Armadas’



¡No que no!



Ni un homicidio, tras el despliegue: Navarrete



El FBI choca con Trump por la investigación de la trama rusa

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Inicia diplomado en Atención Integral del Abuso Sexual en la Niñez y Adolescencia

Chihuahua.- El gobierno del estado de Chihuahua, a través de la Secretaría de Educación y Deporte y la **Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (UPNECH)**, dio inicio al diplomado Atención Integral del Abuso Sexual en la Niñez y Adolescencia. (Omnia.com.mx)

Convoca Enrique Graue a buscar justicia sin permitir abusos de las autoridades (La Jornada, p. 36)

Se ampara la UAEH para preservar su autonomía (La Jornada, p. 36)

Estalla huelga en la UABJO; buscan declararla inexistente (La Jornada, p. 31)

Proponen edificar un campus por delegación (Milenio, p. 21)

SEP

México, cerca de acabar analfabetismo: SEP (Excelsior, p. 2)

“Reforma Educativa debe seguir, apenas va a dar frutos”: SEP (Milenio, p. 19)

SECTOR EDUCATIVO

Reconocen preescolar impartido por el DIF (Capital de México, p. 22)

Habrán libros de texto en 22 lenguas indígenas (El Universal, p. 15)

Reanudaron clases (El Sol de México, p. 27)

Profesores de Educación Física piden no ser vistos como el cascajo de pedagogía (La Crónica, p. 9)

La matemáticas son nuestro coco (Excelsior, p. 5-Dinero)

Se requiere una reforma en ciencia y tecnología con visión de 20 a 30 años (La Jornada, p. 36)

Convenio con la U.S.-Mexico Foundation (La Crónica, p. 22)

La educación es la prioridad (El Sol de México, p. PP y 4-Suplemento Círculos)

Garantizan escuelas (Reforma, p. 20)

Le llueven protestas a Educación (El Sol de México, p. 37-República)

SNTE /CNTE

Protestan maestros, burócratas y padres de familia en Michoacán y Guerrero (La Jornada, p. 39)

Deja cierre de CNTE pérdidas millonarias (Reforma, p. 3)

Maestros, agentes de cambio tamaulipeco (Capital de México, p. 13)

Exige el magisterio auditoría a Aureoles (Reforma, p. 3)

La maestra Elba no piensa en venganza (El Sol de México, p. PP y 5)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	NOTICIAS	WWW.OMNIA.COM.MX

Inicia Diplomado en Atención Integral del Abuso Sexual en la Niñez y Adolescencia

El Gobierno del Estado de Chihuahua, a través de la Secretaría de Educación y Deporte y la Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (UPNECH), dio inicio al Diplomado en Atención Integral del Abuso Sexual en la Niñez y Adolescencia.

La capacitación está dirigida a personal de las diferentes instancias que conforman la Red para la Atención Integral de la Violencia Sexual de Niñas, Niños y Adolescentes, como son: Secretaría de Educación y Deporte, Secretaría de Salud, Secretaría de Desarrollo Social, Fiscalía General del Estado, Poder Judicial del Estado de Chihuahua, UPNECH, SEECH, DIF Estatal y Municipal, Sistema Nacional de Protección Integral a Niños, Niñas y Adolescentes (SIPINNA), y el Centro de Derechos Humanos de la Mujer (CEDEHM).

En este primer diplomado se tendrá la formación de 60 multiplicadores de todo el estado, quienes durante seis meses aprenderán acerca de la detección y prevención del abuso sexual en la niñez y adolescencia, y posteriormente, en una segunda etapa, continuarán durante otros seis meses con la capacitación en el tema de la atención de este fenómeno.

El arranque de los trabajos del diplomado se llevó a cabo en el auditorio del Campus Chihuahua de la UPNECH, donde se contó con la presencia de la rectora de esta institución educativa, Victoria Esperanza Chavira Rodríguez y el director general de Servicios Educativos del Estado de Chihuahua (SEECH), Manuel Arias Delgado.

La rectora de la UPNECH brindó un mensaje de bienvenida a las y los participantes de esta capacitación, a través de la cual se busca brindar mayores herramientas para la atención del doloroso problema que representa el maltrato y abuso sexual que sufren las niñas, niños y adolescentes, asimismo, agradeció y reconoció a las personas que trabajaron arduamente en el diseño de la malla curricular de esta especialidad y que compartieron sus saberes y amplia experiencia sobre el tema.

Agregó que hace unos años parecía inimaginable que todas las instancias gubernamentales que atienden desde diferentes ámbitos el abuso sexual en menores y adolescentes, pudieran sentarse y ponerse de acuerdo para desarrollar protocolos y políticas públicas para la prevención y atención de este fenómeno, sin embargo, la administración que encabeza el gobernador Javier Corral, ha sido sensible al problema y demostrado gran interés y disposición para erradicar este mal

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	NOTICIAS	WWW.OMNIA.COM.MX

tan lacerante para las víctimas y sus familias.

“Hoy estamos ante un hecho inédito en nuestro estado, todos juntos construyendo un andamiaje que vaya al rescate de la niñez y de la adolescencia que viven el horror del abuso sexual, a fin de que las instituciones públicas de salud, justicia, desarrollo social y educación, sumando esfuerzos con la sociedad civil, ampliemos y reforcemos esta gran red de apoyo, se requiere en un principio contar con personal especializado para detectar y atender este grave problema”, expresó la rectora.

A su vez, el director general de SEECH fue el encargado de la declaratoria de inicio de los trabajos del diplomado, en su mensaje el funcionario manifestó que la atención del abuso sexual en menores y adolescentes es tarea de todos, además dijo que no solamente es importante conocer el tamaño aritmético del problema, sino penetrarse del tamaño cualitativo de este fenómeno.

“Si estamos reconociendo a través de algún diagnóstico la dimensión del problema, lo que sigue es prepararnos para entender y atender los casos de abuso sexual con durabilidad, efectividad, y con acciones que lo contrarresten y desaparezcan, por eso es importante que los especialistas nos guíen y ayuden a entender los protocolos de intervención, prevención, resolución y desaparición de este fenómeno”, aseveró Arias Delgado.

<http://www.omnia.com.mx/noticia/54780/inicia-diplomado-en-atencion-integral-del-abuso-sexual-en-la-ninez-y-adolescenci>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	36

Convoca Enrique Graue a buscar justicia sin permitir abusos de las autoridades

DE LA REDACCIÓN

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, convocó ayer a los universitarios a buscar juntos una justicia sin abuso de autoridad.

“Los universitarios, todos, tenemos mucho que hacer para asegurarnos que la justicia se imparta en forma equitativa, sin temores de la ciudadanía, y apegada a las normas necesarias que permitan una vida libre y dentro del marco de la ley”.

Así lo expresó el rector al clausurar los festejos por los 150 años de la inauguración de la Escuela Nacional Preparatoria (ENP), y reiteró el compromiso de la UNAM como un espacio libre, plural, diverso y comprometido con nuestra sociedad.

“Los recientes sucesos por la indebida detención de un joven preparatoriano –afirmó Graue– han vuelto a levantar el espíritu universitario: ha sido gracias a la respuesta ciudadana y al interés que las autoridades pusieron, que Marco Antonio Sánchez pudo ser localizado.”

Como hemos dicho reiteradamente “seguiremos de cerca el caso para propiciar su recuperación física integral y exigir el total esclarecimiento de los hechos.

“La celebración de este aniversario es también importante porque la historia de la Escuela Nacional Preparatoria está íntimamente ligada a nuestra universidad, pero sobre todo a la transformación de nuestra patria.

“Desde sus inicios, buscó ser un proyecto educativo secular e incluyente, que remplazara el dogma religioso por la pluralidad de ideas y con una educación fincada en la verdad de la evidencia y en la constante evolución del conocimiento”, expresó.

Este año, ejemplificó el rector, estaremos cumpliendo 50 años del movimiento estudiantil de 1968, año que marcó la historia del México actual: es difícil imaginar nuestra nueva democracia y sus libertades sin recordar la voluntad, el ánimo y la entrega de nuestros estudiantes y académicos que supieron defender libertades y creencias, autonomía y educación.

A la fecha, expuso Graue Wiechers, más de 54 mil jóvenes son atendidos por los nueve planteles de la ENP, y cerca de 2 mil 500 profesores imparten ahí sus conocimientos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	36

Se ampara la UAEH para preservar su autonomía

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN

En su lucha por preservar su autonomía, la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) obtuvo un amparo en sentencia definitiva en contra del decreto número 228 del Congreso local, que pretendía imponer un órgano de control interno en la institución educativa.

El decreto que modifica la Ley Orgánica de la Universidad –declarado inconstitucional hace un par de días por el juzgado Primero de Distrito de la entidad–, le concedía al titular de este órgano no sólo facultades en materia financiera, sino incluso “diseñar, preparar y procesar la información” en “funciones sustantivas y adjetivas” de la universidad, incluyendo áreas administrativas y académicas.

Adolfo Pontigo Loyola, rector de la UAEH, señaló que se llegará hasta las últimas consecuencias en la defensa de la autonomía universitaria, pues aún existe la posibilidad de que el Congreso apele la resolución judicial.

Este intento por violentar la autonomía no es un hecho aislado; se han registrado otras tentativas similares en diversas entidades del país, que buscan imponer personas externas a la vida institucional de las universidades.

En entrevista, el rector citó que de acuerdo con la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) se han registrado intentos similares en nueve instituciones diferentes; en cuatro de ellas se quedó sólo en intentos, y en otras fueron aceptadas “modificaciones relativas” o iniciaron un juicio, pero no lo concluyeron.

En nuestro caso, agregó el rector, somos la institución que más lejos ha llegado con esta sentencia definitiva en el órgano judicial y estamos preparados en caso de que el litigio continúe.

La Anuies ha ofrecido apoyo total a la universidad hidalguense, identificando incluso como “transgresión a la autonomía universitaria” la pretensión del Congreso local. A través de un posicionamiento, ha expresado su preocupación ante la sociedad y ante los poderes Ejecutivo y Legislativo de las entidades en donde se han modificado las leyes orgánicas de las universidades autónomas, además de que ha llamado a la Suprema Corte de Justicia de la Nación a preservar la garantía institucional de autonomía contempladas en la Constitución.

El rector expresó que la UAEH no se opone a la transparencia y rendición de cuentas, pues hay quienes han esgrimido esta justificación para violentar su autonomía. Prueba de ello, es que la universidad ha tenido en los últimos 10 años, más de 30 auditorías de la Auditoría Superior de la Federación, la Secretaría de la Función Pública, y el gobierno del estado.

Con un presupuesto en 2018 de mil 752 millones de pesos –70 por ciento federal y el resto del estado–, una matrícula de 55 mil estudiantes desde bachillerato hasta posgrado, la UAEH se encuentra en el lugar 72 de las universidades en América Latina, según Times Higher Education.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	ESTADOS	31

Estalla huelga en la Uabjo; buscan declararla inexistente

JORGE A. PÉREZ ALFONSO

Corresponsal

Oaxaca, Oax.

El Sindicato de Trabajadores y Empleados de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (Steuabjo) inició en el primer minuto de este jueves una huelga en esa casa de estudios, después de no lograr acuerdos con la parte patronal, cuyas respuestas fueron consideradas insuficientes, informó el dirigente sindical Fernando López Cruz.

El rector de la Uabjo, Eduardo Bautista Martínez, dio a conocer que se estudia iniciar un procedimiento para que la huelga sea declarada inexistente, pues el Steuabjo no se presentó para escuchar la última propuesta; además, informó del paro minutos antes de la medianoche del miércoles.

Las propuestas de la rectoría en las pláticas conciliatorias ante la Junta Local de Conciliación y Arbitraje no cumplieron con las expectativas del sindicato, explicó López Cruz. Precisó que uno de los mayores diferendos fue la solicitud de aumento a la canasta básica, ya que la Uabjo ofreció un incremento de 20 pesos, cantidad rechazada porque “no corresponde a los incrementos que han tenido diversos productos del consumo cotidiano”.

De acuerdo con Fernando López, hay más de 300 trabajadores que requieren basificación, la cual se solicitó en el pliego. La rectoría respondió que se entregarían 23 plazas a empleados eventuales, lo que no satisfizo a la asamblea de la gremial.

Agregó que aparentemente hay “desinterés” del gobierno estatal, que no ha participado en las pláticas entre el sindicato y la Uabjo, como en años pasados.

Por su parte, el rector Bautista Martínez informó que se respondió al pliego del Steuabjo de acuerdo con las posibilidades de la universidad, que el año anterior informó de su “precaria” situación financiera.

Sostuvo que la administración universitaria realizó un esfuerzo “extraordinario” para ofrecer un incremento de 3.4 por ciento directo al salario y pidió al Steuabjo que comprendiera la situación económica de la casa de estudios.

Lo más grave, dijo, fue que alrededor de las 23:30 horas del miércoles debió realizarse una última reunión para que la Uabjo presentara una respuesta final a las demandas, mas los representantes sindicales no se presentaron, y “el sindicato contra lo previsto ya había declarado el estallamiento de la huelga antes del tiempo establecido”.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	1	21

VÍCTOR HUGO LOBO Proponen edificar un campus por delegación

Ilich Valdez/**México**

El jefe delegacional en Gustavo A. Madero, Víctor Hugo Lobo, propuso construir universidades regionales en las 16 delegaciones (próximamente alcaldías) de Ciudad de México, con planes, programas y profesores de la UNAM, para ofrecer opciones de educación superior a los jóvenes que cada año pierden la oportunidad de continuar sus estudios y alejarlos de las calles, la drogadicción y la delincuencia.

Durante un recorrido que realizó por las instalaciones de la Universidad de GAM (U-GAM), próxima a inaugurarse, explicó

que en CdMx es posible poner en marcha un sistema similar al de Alemania, de acuerdo con el cual, dependiendo de las escuelas en las que se formaron los alumnos, y sus calificaciones, pueden estudiar un oficio e ingresar a la formación dual o asistir a un plantel de nivel superior.

Agregó que se forma a los técnicos durante un trienio o cuatrienio, de los cuales en uno o dos años, dependiendo la carrera, se pone énfasis en la formación laboral, sin descuidar el aula.

Es un paradigma tan exitoso que en Alemania 80 por ciento de los jóvenes que estudia bajo

el modelo dual labora en la empresa donde se entrenaron y su empleo, en promedio, dura 11 años.

“En la GAM se incrementó la oferta educativa gratuita a nivel superior y de bachillerato, a través de la U-GAM y dos preparatorias”, expuso Lobo.

“La universidad ya cuenta con mil 200 jóvenes inscritos en cinco carreras, con planes y programas académicos elaborados por la Universidad Nacional Autónoma de México, la cual —agregó el jefe delegacional— planeó estos estudios con una visión innovadora, en función de las necesidades de CdMx”. M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	PRIMERA	2

VALIDEZ OFICIAL

Ayer se firmó el acuerdo entre SEP-Sedesol-SNDIF para que sea reconocido el primer grado de preescolar a niños del sistema de Estancias Infantiles.

MÉXICO, CERCA DE ACABAR ANALFABETISMO: SEP

México está a cuatro décimas para llegar a la tasa de 4% de analfabetismo en su población, que establece la UNESCO, para tener la clasificación de libre de esa condición o plenamente alfabetizado, informó Otto Granados Roldán, titular de la Secretaría de Educación Pública.

El funcionario indicó que el país se encuentra en condiciones para cumplir esta meta en los próximos diez meses, antes de que concluya la presente administración. No es inalcanzable, son proximadamente 300 mil personas, así que creo que la podremos lograr", afirmó Granados Roldán.

— David Vicenteño

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	1	19

MÁS DE 60% LA APRUEBA, DESTACA

“Reforma educativa debe seguir; apenas va a dar frutos”: SEP

Granados advierte que la legislación tiene que ser aplicada con “energía y tenacidad”

Omar Brito/México

El secretario de Educación, Otto Granados, afirmó que la reforma educativa debe ser aplicada y profundizada en los próximos años para que pueda rendir sus primeros frutos en un mediano plazo.

Durante un recorrido por el Colegio Alemán sur, detalló que hablar de mediano plazo representa dos generaciones, que empezarán en el ciclo escolar 2018-2019.

“Es una reforma que debe ser continuada, profundizada y debe seguir aplicándose en los próximos años con toda la energía y la tenacidad que sea posible”, expresó.

Granados destacó que 64 por ciento de la población aprueba la reforma educativa y le conceden importancia, sobre todo, los padres de familia.

“En distintas encuestas que hemos hecho en la secretaria, cuando uno les pregunta a los padres de familia qué es lo que más quisieran dejarle a sus hijos y uno pone 10 posibilidades de respuesta, invariablemente la primera es la educación”, agregó.

Indicó que desde que entró en vigor la reforma educativa en 2013 ha avanzado significativamente, de acuerdo con diversos indi-

cadore que apuntan progreso, como son los temas de formación continua y evaluación docente, así como la implementación en el próximo ciclo escolar del nuevo modelo educativo y los nuevos planes de estudios.

Comentó que uno de los temas en los que se ha avanzado es el de la inclusión, ya que para el ciclo 2018-2019 se repartirán 22 libros

de texto en lenguas indígenas.

“El gran desafío del nuevo modelo es innovar un poco en los términos que ya lo hemos conversado en varias ocasiones, pero el chiste es que esos avances lleguen a todos o a la mayoría de los niños y en ese sentido el reconocimiento de la inclusión de la equidad es sumamente pertinente”, dijo.

El secretario, acompañado por el embajador de Alemania en México, Viktor Elbling, dio un mensaje a los alumnos del colegio, en el que destacó que México ha cubierto de manera satisfactoria las tasas de cobertura de la educación básica.

“Ahora nos enfrentamos a nuevos retos, porque el mundo y México han cambiado, por lo que había que emprender una reforma educativa, de tal manera que esta pudiera dotar a los niños y jóvenes de mejores herramientas”, dijo. M

CLAVES ●●●

A cuatro décimas

La SEP informó que México está a cuatro décimas de erradicar el analfabetismo, meta que se puede alcanzar antes de que termine la gestión de Peña.

“Estamos solo a cuatro décimas de lograr la tasa de 4 por ciento, con la que se considera a México, de acuerdo con la Unesco, un país alfabetizado”.

La SEP, el DIF y Sedesol firmaron un convenio para que los 330 mil niños que acuden a estancias infantiles acrediten el primer año de preescolar.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	1	22

Reconocen preescolar impartido por el DIF

DALILA ESCOBAR

Con la finalidad de lograr la acreditación del primer grado de preescolar de los menores de tres años que asisten a las instancias infantiles afiliadas al Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), este organismo en coordinación con la Secretaría de Educación Pública (SEP) y la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) firmaron un convenio.

De acuerdo con la titular del DIF, Laura Barrera Fortoul, "ésta es una herramienta muy poderosa para tener la posibilidad de formar parte de este esfuerzo conjunto en más de 9 mil 131 estancias infantiles reguladas por Sedesol-DIF; es decir, intervenir en la vida de más de 305 mil 287 niños, lo cual nos va a dar un universo de más de 67 por ciento de toda la población infantil que asiste a una estancia en Sedesol".

El principal objetivo es apoyar a las madres trabajadoras, también, mediante el servicio de alimentación en las Escuelas de Tiempo Completo en el país.

Barrera Fortoul señaló que el acuerdo también ayudará a que los niños de entre cuatro y cinco años no se atrasen en su ingreso a la educación básica.

Detalló que también "se va a fortalecer la operación y funcionamiento del servicio de alimentación en las escuelas de tiempo completo que significa alinear criterios, ponernos todos de acuer-

do para la nutrición de nuestros niños, basados en la estrategia integral de asistencia social alimentaria del DIF nacional, de los DIF estatales, de los DIF municipales, de los organismos nacionales e internacionales que nos rigen el cómo tener las mejores condiciones de alimentación para nuestros niños mexicanos".

El secretario de Educación Pública, Otto Granados Roldán, argumentó que "hay evidencia empírica que constata que cuando se inicia la atención educativa desde las más tempranas edades es cuando se alcanzan los mejores resultados en el aprendizaje en los niveles que van de la educación básica hasta la superior".

9,131

INSTALACIONES

**para infantes regulan
la Sedesol y el DIF
a nivel nacional**

Añadió que en estos primeros años de educación se tienen los más altos retornos y beneficios que los siguientes niveles tanto educativos como en la edad adulta de las personas.

Es un llamado, dijo, a mejorar y hacer más eficiente la arquitectura presupuestal para invertir donde más rentabilidad social, educativa y de salud se puede lograr para los niños mexicanos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	1	15

Habrán libros de texto en 22 lenguas indígenas

● SEP busca que los avances educativos lleguen a todas las regiones en las que hay gran diversidad, asegura

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Otto Granados Roldán, informó que durante el próximo ciclo escolar se distribuirán libros de texto en 22 lenguas indígenas, en el contexto de equidad e inclusión del nuevo modelo educativo.

En el plantel sur del Colegio Alemán, Granados destacó el nivel de cooperación entre México y ese país europeo.

Resaltó que debe crecer el modelo dual mexicano, basado en el modelo alemán, para formar recursos humanos de calidad.

Planteó que en la transformación educativa, todos cuentan, tanto las escuelas públicas como particulares, padres de familia, maestros y los estudiantes de 260 mil escuelas del país.

Otto Granados dijo que con el nuevo modelo educativo se busca que los avances educativos lleguen a todas las regiones en las que hay gran diversidad y por eso se hace un gran esfuerzo en el eje de equidad e inclusión, con los 22 libros en lenguas indígenas, de los cuales había menos de la mitad al inicio del sexenio.

Resaltó que hay progresos en la reforma educativa, como en formación profesional y evaluaciones docentes, por lo que se debe continuar con tenacidad. Recordó que el cambio tiene 64% de aprobación de la población.

Ante el embajador de Alemania en México, Viktor Elbling,

Granados Roldán explicó que al haberse avanzado en la cobertura, se determinó que el reto para este siglo es la calidad, para dotar de mejores herramientas para el proyecto formativo y vida personal de los estudiantes.

Acompañado por el subsecretario de Educación Básica, Javier Treviño Cantú, y del titular de la Autoridad Federal Educativa en la Ciudad de México, Luis Ignacio Sánchez Gómez, Granados Roldán recorrió las instalaciones y comentó a estudiantes de secundaria que la diversidad y las diferencias enriquecen. ● Redacción

EL DATO

Avances.

Otto Granados, titular de la SEP, resaltó que hay importantes progresos en la reforma educativa.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	METRÓPOLI	27

INVIERNO

Reanudaron clases

Ayer se restablecieron las clases de nivel básico escuelas en Álvaro Obregón, Cuajimalpa, Magdalena Contreras, Milpa Alta y Tlalpan, dado que las condiciones meteorológicas lo permitieron, informó la SEP. “De acuerdo con el Servicio Meteorológico Nacional, se espera que los efectos del frente número 25 y la masa de aire polar que lo impulsó, dejen de afectar la zona centro del país, y el clima será favorable para reanudar las actividades en esas cinco demarcaciones”, explicó la dependencia. **Notimex**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	NACIONAL	9

Profesores de Educación Física piden no ser vistos como el cascajo de pedagogía

Los 78 mil maestros quieren que se reincorpore la Dirección General de Educación Física a la política nacional porque permitiría disminuir obesidad

[GERARDO GONZÁLEZ ACOSTA]

Representantes de 78 mil profesores de Educación Física demandan que el Gobierno Federal reincorpore la Dirección General de Educación Física, para que determine la política nacional del Estado mexicano en materia deportiva.

Porque permitiría reducir drásticamente la enfermedad de obesidad que aqueja a México, los profesores del deporte formal buscan que esta área regrese, ya que rige el marco normativo para los niños y jóvenes, y define acciones y actividades que permiten, por ejemplo, un enfoque para la vida sana, evitando uso de drogas, alcohol, o embarazos no deseados.

Durante una reunión a la cual *Crónica* tuvo acceso, en la que estuvieron dirigentes destacados como Sandalio Sáenz de la Maza, Juan Alberto Manzo Orañegui, Ignacio Torres Luebbert, Geoffrey Recoder y Alfredo Quezada de los Santos, Coordinador de Actividades Deportivas del Metro CDMX, Presidente de la Federación Mexicana de Pentatlón Moderno, Presidente de la Asociación Nacional de Jubilados y Pensionados de Educación Física, Director General de Entrenadores de Educación Física y el Director de la ESEF, respectivamente, señaló que la práctica deportiva en la CDMX no existe disciplinadamente, ni en la educación formal para ello.

Torres Luebbert dijo que los Delegados jubilados de Educación Física buscarán que el Presidente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Juan Díaz de la Torre, los escuche en el Congreso Nacional en que participará el magisterio este mes, y también



En la reunión se dijo que la práctica deportiva en la CDMX no existe disciplinadamente, ni en la educación formal para ello.

que los escuchen en la Sección X del gremio.

Sedentarismo significa muerte, y antes de ésta, enfermedades que harán padecer a las personas, dijo Minaluaztekatl Vázquez Hernández, Director General de Asociación Mexicana de Actividad Física y Deporte para Ancianos, y alertó que la ausencia de una política pública que rijan la práctica deportiva significa que en las escuelas ya no se viva ni una hora a la semana.

“En las escuelas el espacio para practicar la actividad física es muy reducido y los padres en ocasiones sólo se enfocan en la calidad de las aulas”

Se están violando los derechos deportivos de los niños en México, y se desacatan los parámetros de práctica deportiva que indica la Organización Mundial de la Salud para una vida sana sin sedentarismo, que señalan como mínimo 150 minutos semanales, para mejorar las funciones cardio-respiratorias y musculares, la salud ósea, reducir el riesgo de Enfermedades No Transmisibles (ENT) y depresión.

Dijo que Veracruz ataca de este sedentarismo nacional, y acaba de aprobar en su Congreso local 3 horas obligatorias a la semana para educación física en las escuelas de todo el estado.

Otro problema grave es que en las escuelas el espacio para practicar la actividad física es muy reducido, y los padres en ocasiones sólo se enfocan en la calidad de las aulas porque tampoco comprenden la importancia de la práctica deportiva en la escuela.

En el Gobierno Federal, algunas autoridades educativas ven la educación física como el cascajo de la pedagogía, y por esta visión se decidió desde la Secretaría de Educación Pública (SEP)

la desaparición de la Dirección General de Educación Física de la educación pública.

En la reunión se habló de la necesidad del Desarrollo Profesional para los maestros de educación física, pues actualmente no pueden salir a una capacitación personal para su crecimiento; para esto se consideró la plataforma digital que el SNTE ha logrado a través de la Fundación Sinadep que dirige el profesor Jorge Alfaro.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	DINERO	5

SUPÉRALAS YA

Las matemáticas son nuestro coco

POR SONIA SOTO

sonia.soto@gimm.com.mx

De acuerdo a la Prueba Plana 2017, 6 de cada 10 estudiantes de secundaria tienen conocimientos insuficientes en matemáticas, y eso sí debe ser una noticia preocupante, por muchas razones, una de ellas que las matemáticas siguen siendo nuestro coco.

Según la prueba realizada por la Secretaría de Educación Pública 64.5% de los alumnos de secundaria son capaces de hacer operaciones simples, como restas, sumas o multiplicaciones, mientras que sólo 21.7% puede hacer estas operaciones con decimales.

También se establece que sólo 8.6% de los alumnos de secundaria pueden realizar operaciones como fracciones, potencias y expresiones algebraicas, ya ni hablamos de las que tienen números desconocidos, sólo 5.1% puede hacerlas.

Sin duda es un tema que puede verse desde distintos ángulos, uno de ellos es que la forma que nos están enseñando las matemáticas no está siendo certera.

SOLÍS

¿Qué me alcanza pa' "compar" con esto?



Sobre las desventajas de no haber entendido matemáticas desde chiquito

Llevamos años y años tratando de que los niños no odien las matemáticas, no les teman, al contrario les gusten y vean que son de real utilidad en la vida, pero no lo hemos conseguido todavía.

Sin ser una experta en el tema educativo, sí creo que el tema de cómo se conceptualizan las matemáticas, sé que las matemáticas son una ciencia exacta, pero ello no implica que los niños y jóvenes puedan entenderlo, antes de hacerlo mecánicamente.

Ya hemos hablado en este

espacio de la importancia de las matemáticas en la educación financiera, es como dicen "junto con pegado", si tenemos jóvenes incapaces de realizar operaciones simples, ¿cómo pretendemos que aprendan a cuidar sus recursos o administrar bien su dinero?

Sí, aunque parezca que no tiene nada que ver, sí tiene y mucho. La educación financiera está íntimamente relacionada con el conocimiento de las matemáticas, no es que debamos tener el nivel de Pitágoras, pero es necesario que

sepamos mucho más que hacer sumas, restas, multiplicaciones y divisiones.

Y es que, al promover el conocimiento financiero, se favorece a que las personas adquieran las habilidades que les permitan mejorar sus vidas y acceder a mejores oportunidades.

Hoy ante estos resultados, queda claro que no sólo debemos impulsar la educación financiera, sino mejorar la formal, no puede ser que después de estar nueve años en la escuela, tal vez un poco más con el jardín de niños, los futuros adultos de nuestro país sean incapaces de resolver problemas o realizar operaciones con puntos decimales.

Es urgente que temas de educación financiera y la importancia del desarrollo de capacidades financieras en edades tempranas, estén en la agenda educativa.

Se tienen que identificar los momentos idóneos para el aprendizaje de competencias financieras, la relación entre salud y gestión de las finanzas o la relevancia del conocimiento financiero en el mundo emprendedor.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	36

Se requiere una reforma en ciencia y tecnología con visión de 20 a 30 años

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN

La incorporación de una visión de largo plazo a una reforma de la ley en materia de ciencia y tecnología deberá estar acompañada necesariamente de más recursos y el impulso de una política de participación de la iniciativa privada, consideró el director general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Enrique Cabrero Mendoza.

Informó que ya se trabaja en el proyecto de reforma al que se comprometió de manera reciente el presidente Enrique Peña Nieto e incluso que podría presentarse en este mismo periodo legislativo. Dijo que a diferencia de otras políticas públicas en el país, ésta rebasará la visión meramente sexenal, pues se pretende que tenga un horizonte de 20 a 30 años.

Entrevistado en el marco del Seminario "Explorando tecnologías de punta para el combate a la pobreza en México", el director del Conacyt confió en que dicha reforma sea aprobada antes de la próxima elección presidencial, y dedicar, de esta forma, a "elaborar el plan 20-30 el resto del año".

Hace apenas dos semanas, ante la comunidad científica del país, el primer mandatario se comprometió a modernizar la normatividad en materia de ciencia y tecnología, a través de una iniciativa de reforma a la ley, donde su principal característica es que sea una visión de largo plazo.

Incluso, recién dio indicaciones al director del Conacyt, junto con la Consejería Jurídica, "para revisar el marco normativo de la ley del sector para que podamos presentar una iniciativa al Congreso".

Cabrero dijo que esta visión permitirá que se tenga un horizonte que rebase las administraciones federales para convertirse realmente en una política de Estado, porque éste es un sector que difícilmente puede lograr avances con un ritmo sexenal.

"Necesitamos reunirnos la comunidad científica, la comunidad tecnológica, el sector de universidades, centros de investigación, empresarios y gobiernos, para definir entre todos una visión e identificar qué esfuerzos se deben realizar para que en máximo 30 años seamos una potencia media en ciencia y en tecnología", expresó.

Hoy "70 por ciento de la inversión en la materia es del sector público, mientras en otros países 'emergentes' esa relación es inversa", destacó el directivo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	NEGOCIOS	22

CONVENIO CON LA U.S.-MEXICO FOUNDATION



LA SCT APOYA A MUJERES PARA CURSAR LICENCIATURAS

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) y la organización U.S.-Mexico Foundation (USMF) firmaron un memorándum de entendimiento para capacitar a mujeres estudiantes de preparatorias públicas interesadas en cursar alguna carrera en las áreas de Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas. El documento fue firmado por el secretario Gerardo Ruiz Esparza.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	CÍRCULOS	PP Y 4

NIÑOS EN ALEGRÍA

La educación es la prioridad

Alejandra Alemán, presidenta de Niños en Alegría, ofreció exclusiva gala en Polanco, por el XV aniversario de la fundación



Mildred Estrada

La fundación Niños en Alegría celebró XV años de trabajar en pro de la educación y lo hizo en grande



Max Villegas y María de la Fuente

En el marco de la celebración del XV aniversario de la fundación Niños en Alegría, Alejandra Alemán, presidenta y Sandra García-San Juan cofundadora del organismo, ofrecieron una exclusiva gala en Ragga Polanco.

Alevento acudieron personalidades de diversos rubros entre los que se destacan los organizadores y miembros del patronato como Rafael Micha, Sergio Berger, Claudia Marcucetti, así como reconocidos personajes del mundo del espectáculo y social. Como parte de la celebración, se llevó a cabo una función especial del famoso espectáculo *Myst en español*. "Estoy muy contenta, muy orgullosa, ha sido un camino largo pero con mucha satisfacción, Estamos muy agradecidos con el patronato, con los donantes y por supuesto, con las entidades de gobierno", dijo Alejandra Alemán. La empresaria afirmó que este año se inaugurarán tres escuelas primarias en la Costa chica y grande de Guerrero, haciendo un total de 18 instituciones, además piensa incursionar en el estado de Oaxaca. "Nunca perdemos la esperanza, creo que la educación en México es la prioridad número uno y lo que nosotros hacemos es muy local, pienso que lo más importante es darle seguimiento a cada uno de los niños", concluyó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	NACIONAL	20

Garantizan escuelas

El Gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, informó ayer que en marzo entregarán las primeras 300 escuelas afectadas por los sismos de septiembre, de un total de 6 mil dañadas.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	REPÚBLICA	37



TABASCO

Le llueven protestas a Educación

VILLAHERMOSA.- En la Secretaría de Educación 12 grupos de padres de familia de diversos municipios protestaron en las instalaciones del edificio que alberga la dependencia en la que despacha Ángel Solís Carballo, para exigir maestros, debido a que cientos de alumnos están perdiendo clases. **Ruth Pérez/** El Heraldo de Tabasco

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	SOCIEDAD	39

■ Demandan pagos pendientes y derogar la reforma educativa Protestan maestros, burócratas y padres de familia en Michoacán y Guerrero

**ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA
Y SERGIO OCAMPO ARISTA**

Corresponsales

Cientos de maestros afiliados a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) marcharon ayer del monumento a Lázaro Cárdenas al centro histórico de Morelia, Michoacán, para exigir el pago de bonos y salarios pendientes desde hace tres años. Asimismo, en Chilpancingo, Guerrero, profesores se movilizaron en repudio a la reforma educativa, y en demanda de que se resuelva su petición de apoyo económico a trabajadores administrativos.

Los mentores michoacanos se plantaron ante el Congreso local, donde el dirigente estatal de la CNTE, Víctor Zavala Hurtado, aseguró que las movilizaciones terminarán cuando sean cubiertas todas las deudas que el gobierno tiene con el magisterio.

En respuesta, las autoridades michoacanas informaron que este

febrero se cubrirá 50 por ciento del pasivo con el magisterio, pues ya se han pagado salarios, prestaciones y parte de los bonos.

En tanto, contingentes de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero (Ceteg) marcharon en Chilpancingo, Guerrero, donde uno de sus líderes, Ángel Andrés Domínguez Sambrano, indicó que la agrupación busca que no se aplique la reforma educativa y apoya "a los compañeros intendentales, personal administrativo, doctores, enfermeras y demás, quienes no fueron incluidos en el Fone (Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y Gasto Operativo)".

Por separado, integrantes de la sección 18 del Sindicato Único de Servidores Públicos del Estado de Guerrero y de la Ceteg bloquearon la Autopista del Sol México-Acapulco para exigir "la liberación de los créditos del

Plan Flexible, el pago de los conceptos 02 y 09 a los trabajadores de los Cendis (Centros de Desarrollo Infantil), los pagos atrasados al personal, así como cumplimiento al resolutivo del mes de diciembre para la designación de la nueva dirigencia de la sección 18". También demandaron que se derogue la reforma educativa y se presente con vida a los 43 estudiantes de la Normal de Ayotzinapa desaparecidos.

En tanto, trabajadores de la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado de Chilpancingo bloquearon la avenida Ignacio Ramírez, en pleno centro de la ciudad, para exigir el pago de la segunda quincena de enero, así como la parte faltante del aguinaldo.

Por otra parte, padres de familia y maestros del municipio de Quechultenango se manifestaron frente al palacio de gobierno y demandaron maestros para 10 escuelas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	NACIONAL	3

Pegan protestas en Michoacán a importaciones

Deja cierre de CNTE pérdidas millonarias

Alertan por paro de plantas automotrices en el Edomex

SILVIA OLVERA
Y ALFREDO GONZÁLEZ

Los bloqueos de la CNTE a las vías férreas en Michoacán están ocasionando pérdidas millonarias a diversos sectores, advirtieron cámaras empresariales del país.

De acuerdo con la Cámara de la Industria de Transformación (Caintra) de Nuevo León, el cierre de líneas que conectan con Lázaro Cárdenas no sólo están afectando a empresas acereras, sino también de materiales de construcción, agrícolas, comercios y otras que importan mercancías e insumos a través de este puerto.

Tan grave se ha vuelto la situación para la operación de ciertas empresas, que Ford Motor Company señaló que, de no levantarse el bloqueo, la planta localizada en Cuautitlán Izcalli, Estado de México, se verá forzada a parar su producción por falta de componentes que entran por

ese punto, indicó la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) en un informe a sus agremiados, del cual Grupo Reforma tiene copia.

Añadió que también la planta de Fiat-Chrysler Automóviles en Toluca tendrá problemas de operación.

La Caintra refirió que más de 90 ferrocarriles se han visto afectados durante los últimos 14 días, y temen que esa cantidad siga incrementándose.

Debido a esos bloqueos, estimó, los industriales regios están gastando más de 2 millones de pesos diarios en ajustes logísticos y operativos, así como en almacenaje, cambio a otro modo de transporte, entre otras medidas para reducir el impacto en el abasto y cadena de suministro.

“Los industriales de Nuevo León exigen a las autori-

dades federales emprender, de manera inmediata, las acciones necesarias para liberar el flujo de mercancías e insumos en las vías férreas y carreteras que conectan con el puerto de Lázaro Cárdenas”, demandó en un comunicado.

Por separado, un industrial que pidió el anonimato criticó la inacción tanto de autoridades federales como de Michoacán.

“Ni para atrás ni para adelante, mano, mientras que todas las autoridades se echan la pelota: que si las estatales, que si las federales, pero aquí es un asunto de seguridad nacional, en la que la principal responsabilidad es de la Secretaría de Gobernación”, sentenció.

REFORMA publicó que maestros de la sección 18 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) mantuvieron el

miércoles bloqueadas las vías de ferrocarril, situación que se prolongó ayer, en demanda de que les liquiden pagos atrasados.

La Caintra detalló que la industria regia está acumulando 50 contenedores diarios detenidos por los bloqueos.

Más de 50 mil toneladas de materia prima y producto terminado están detenidas y 654 góndolas de tren están en espera de programación, informó la Cámara Nacional de la Industria del Hierro y el Acero (Canacero).

Unos 200 maestros realizan desde el 22 de enero pasado marchas en Morelia, mientras que otro contingente de unos 400 docentes bloqueó con piedras y palos las vías del ferrocarril en municipios como Lázaro Cárdenas, Uruapan, Múgica, Pátzcuaro y Yurécuaro.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	1	13

Maestros, agentes de cambio tamaulipeco

Francisco García reiteró su apoyo al magisterio

En el 31 Congreso Seccional Extraordinario de la Sección 30 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) el gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, afirmó que la educación es la base sobre la que trabajan para recuperar la grandeza de Tamaulipas, de la mano del magisterio.

“No tengo la menor duda, los maestros tamaulipecos son protagonistas de este cambio en el estado. Un cambio de actitud, de visión, donde ellos han entendido que la única forma de sacar adelante a nuestro estado es trabajando juntos, sociedad y gobierno”, señaló el Ejecutivo tamaulipeco.

Ellos han entendido que la única forma de sacar adelante nuestro estado es trabajando juntos”

Francisco García
Gobernador de Tamaulipas

Agregó que una sociedad que respeta y escucha a sus maestros es una sociedad destinada a ser cada vez mejor.

Por su parte, Rigoberto Guevara Vázquez, secretario general de la Sección 30 del SNTE, reconoció al gobierno de García Cabeza de Vaca por el compromiso para elevar la calidad de la educación, al brindar preparación, capacitación, profesio-



El mandatario declaró que con la educación la entidad recuperará su grandeza.

nalización e infraestructura a los trabajadores de la educación.

Durante los trabajos del congreso se realizaron mesas de trabajo relacionadas con el papel del magisterio en la educación y se eligieron los delegados que participarán en el séptimo Congreso Nacional Extraordinario, a celebrarse en febrero en el estado de Jalisco.

Participaron más de 800 delegados seccionales de toda la entidad en 11 mesas temáticas, en las que se abordaron tópicos como la certeza laboral, prestaciones económicas, calidad educativa y propuestas de nuevas metodologías, recomposición del tejido social a través de la educación y nuevos planes de trabajo, entre otros.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	NACIONAL	3

Exige el magisterio auditoría a Aureoles

ARCELIA MAYA

Líderes de la sección 18 exigieron una auditoría al Gobierno de Silvano Aureoles por presuntamente no transparentar el destino de 240 millones de pesos destinados a siete bonos.

Según los maestros, los recursos no se han entregado desde el año pasado a 32 mil docentes que tienen una plaza estatal.

“Hacer el llamado a la Federación que voltee a ver a Michoacán y que hagan una auditoría a las finanzas del Estado sobre el destino de ese dinero, que se castigue a los responsables.

“Hacer un llamado a los empresarios, que fuercen al Gobierno federal que voltee a ver a Michoacán. Tenemos las pruebas de lo que se debe. No estamos peleando por algo que no nos corresponda”, dijo en

entrevista Guillermo Guzmán Gómez, líder de la sección 18.

Los docentes temen que estos recursos se destinen a campañas electorales.

En respuesta, el Gobierno estatal dijo que los bonos corresponden a minutas firmadas por las administraciones de Lázaro Cárdenas Batel (2002-2008), Leonel Godoy (2008-2012) y Fausto Vallejo (2012-2015).

La Administración de Aureoles defendió en una tarjeta informativa que entre 2016 y 2017 pagaron 2 mil 503 millones de pesos al sindicato magisterial, adicionales a su salario.

Ayer, funcionarios estatales se reunieron con maestros disidentes para intentar destrabar el conflicto. Hasta el cierre de esta edición, no se habían retirado los bloqueos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	PP	PP

FERNANDO GONZÁLEZ EN ENTREVISTA

La maestra Elba no piensa en venganza

ELENA MICHEL

El yerno de Gordillo dice que ella decide en función de lo que más conviene a México

Fernando González, yerno de la maestra Elba Esther Gordillo y hoy operador político de la campaña de Andrés Manuel López Obrador, asegura que su suegra no actúa por venganza, sino como una mujer de

Estado, que decide en función de lo que más le conviene México.

“No es la mujer que vaya a estar pensando en la venganza, porque entiende las formas del Estado y entiende las formas de la política. Es-

toy seguro que no la va a mover eso, en todo caso la moverá la plataforma para lograr una reconciliación consigo misma, con los suyos y con sus adversarios”, dice González.

En entrevista con *El Sol de México*, el exsubsecretario de Educación Básica durante el gobierno de Fox, aseguró que 85 de cada 100 maestros trabajan a favor del proyecto de Andrés Manuel López Obrador. **Pág. 5**

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	NACIONAL	5

“85 de cada 100 maestros con AMLO”

PENSANDO EN VOZ ALTA CON...



Fernando González
OPERADOR POLÍTICO DE LÓPEZ OBRADOR

ELENA MICHEL

El yerno de la exlideresa del SNTE, Elba Esther Gordillo, afirmó que la maestra no piensa en la venganza

Fernando González, yerno de Elba Esther Gordillo y hoy operador político de Andrés Manuel López Obrador, asegura que a la maestra no la mueve la venganza porque se asume como una mujer de Estado y decide en función de lo que más conviene al país

“No es la mujer que vaya a estar pensando en la venganza porque entiende las formas del Estado y entiende las formas de la política; estoy seguro que no la va a mover eso, en todo caso la moverá la plataforma para lograr una reconciliación consigo misma, con los suyos y con sus adversarios”, comenta.

En entrevista con *El Sol de México*, el exsubsecretario de Educación Básica de la SEP durante el gobierno de Vicente Fox estima que 85 de cada 100 maestros trabajan a favor del proyecto del líder de Morena, Andrés Manuel López Obrador. Y confía en que formarán parte del ejército electoral que cuidará el 1 de julio.

Destaca que José Antonio Meade es un buen funcionario y un gran amigo. También considera que Ricardo Anaya es un excelente orador. Pero acota que el país ya no está para líderes de maqueta o de apardor.

Considera que ha habido muchas traiciones entre la clase política “de todo tipo,



FOTOS: OMAR FLORES



en todos los partidos, en todas las áreas” y considera que el hombre que puede reconciliarnos es Andrés Manuel López Obrador.

Se dice que los maestros fueron clave en el triunfo de Felipe Calderón en 2006, ¿por qué apoyan hoy a López Obrador?

Me parece que en aquella época el gobierno de Felipe Calderón tomó una gran parte de la agenda de Andrés Manuel e intentó construirla desde una visión de una escuela pública de alto desempeño y apoyó enormemente a los maestros y a las

maestras, fue respetuoso, fue cuidadoso de los equilibrios y me parece que el proyecto que hoy encabeza Andrés Manuel no es muy distinto a ese.

¿Y el gobierno de Peña Nieto?

Yo creo que el actual gobierno radicalizó el proyecto, prácticamente se formó en la ultra derecha al atacar a los sindicatos, al atacar de manera definitiva las prestaciones de los maestros y creo yo, que gran parte de la sociedad está sentida por eso, porque el proyecto social económico y político del actual gobierno se radicalizó a la derecha. Todos estamos hoy tratando de construir un modelo social, político y democrático de corte de centro izquierda.

¿Es otro momento político?

La política se construye de coyunturas, pero en este momento también la coyuntura es que hay líderes en formación y un líder consolidado. Y creo, ideas, hechos y coyuntura muestran que Andrés Manuel.

¿Nueva Alianza integra parte de los maestros y apoya al PRI? Los maestros están divididos.

Los maestros siempre serán liberales y de izquierda, yo diría que 85 de cada 100 maestros apoyan a López Obrador en diferentes dimensiones. Están sumándose porque él ha dicho que dará marcha atrás a la reforma educativa, y una gran parte de los maestros se siente lastimado y ofendido por la reforma, por la manera en cómo se impuso, más que por los detalles técnicos de la reforma

¿Se equivoca Nueva Alianza?

Sí, no está leyendo de manera correcta la política porque y ahí están los números y ahí están las encuestas; ahí está el éxodo masivo de militantes de Nueva Alianza hacia el proyecto de Andrés Manuel.

¿La alianza de López Obrador con usted ha sido muy criticada?

Sí, de eso se trata la democracia.

¿Y cómo lo procesan internamente en la campaña?

Estoy muy satisfecho de la recepción que hemos tenido en el movimiento por el mismocandidato y esa generosidad y esa prestancia ese equilibrio, hay una moderación.

¿Qué puede lograr el proyecto?

Yo creo que el nos puede reconciliar, porque también estamos muy divididos, nos hemos mucho daño como nación, ha habido muchas traiciones en política, de todo tipo, en todos los partidos, en todas las áreas.

El apellido Gordillo será clave en la campaña negativa

Nosotros queremos ser un activo para él, si en algún momento él cree que somos un pasivo nosotros con mucho gusto le dejamos el campo a otras personas. Yo tengo una familia, no voy a renunciar a ella, me encanta ser yerno de Elba Esther.

“Yo tengo una familia, no voy a renunciar a ella tengo un lugar en mi familia que gozo tenerlo, me encanta ser yerno”

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Columna De naturaleza política | Asteriscos (Excélsior, p. 24)

Columna Teléfono Rojo | Marco Antonio, la UNAM, Graue y la sombra del 68 (24-Horas, p. 4)

SEP

Artículo Opinión del experto | Los Libros de Texto Gratuitos | Luis Maldonado (Excélsior, p. 23)

Columna En Petit Comité | Sotto voce.. (El Universal, p. 14)

Columna Alto mando | Operación impunidad (Excélsior, p. 23)

SECTOR EDUCATIVO

Artículo Educación como política de Estado | Benjamín González (El Sol de México, p. 18)

Artículo Desatar al Presidente | Federico González (El Financiero, p. 23)

Columna La Gran Carpa | La Carpa (El Economista, p. 62)

Columna Verdugillo | La violencia llega a los centros escolares (Unomásuno, p. 4)

SNTE/CNTE

Columna Confidencial | El daño económico de la CNTE (El Financiero, p. 46)



De naturaleza política

**ENRIQUE
ARANDA**

opinionexcelsior@gimm.com.mx

Por Morelia, ningún Vallejo...

López Obrador estaría a punto de proponer alternativas, candidaturas en concreto, distintas a las que en un primer momento pusteron sobre la mesa sus contrapartes en la alianza electoral.

Luego de que, el 10 de enero pasado, abandonara el Revolucionario Institucional tras cuatro de cuatro décadas en que, además de la gubernatura de Michoacán ocupó (en cuatro ocasiones) la alcaldía de Morelia, nadie osó poner en duda que el cuestionado **Fausto Vallejo Figueroa** buscaría presidir de nueva cuenta la capital... aunque esta vez ya no como abanderado del tricolor, sino, según se confirmó después, por Encuentro Social (PES) en alianza con el Movimiento Regeneración Nacional (Morena).

Hoy, de resultar ciertas las versiones que, de boca en boca, transmite el *lopezobradorismo* michoacano, ni la anunciada postulación del cuestionado exmandatario michoacano ni la de su hijo, **Fausto Vallejo Mora**, irán adelante como resultado de la decisión que en tal sentido, en la capital del país, asumieron las dirigencias de ambas organizaciones partidistas: **Hugo Eric Flores** y **Andrés Manuel López Obrador** que, se aseguran, negocian ahora propuestas alternativas, mutuamente aceptables.

Y esto, no sólo por la resistencia que ante su eventual promoción hizo pública la militancia *morena moreliana* desde un primer momento, de manera notoria la dirigencia encabezada por **Roberto Pantoja**, sino, esencialmente, por el resultado poco favorable arrojado por la valoración realizada por "expertos" de la alianza electoral de Morena-PES con el PT, sobre la aceptación—imagen que entre la ciudadanía prevalece sobre **Vallejo Figueroa** y los suyos, tras confirmarse— a través de un video— los vínculos entre su hijo **Rodrigo** con **Servando La Tuta Gómez Martínez**, de *Los Caballeros Templarios*.

¿Que la decisión la adoptó el tabasqueño de manera unipersonal, pues no existe la referida valoración, como dicen algunos?, es factible... más aún, tras confirmarse que no sólo en Michoacán, estado o en su capital Morelia están siendo tomadas decisiones como la referida, sino, vale destacar, también en la capital del país y en otras latitudes,

el mandamás de la coalición "Juntos haremos Historia" estaría a punto de proponer alternativas, candidaturas en concreto, distintas a las que en un primer momento pusieron sobre la mesa sus contrapartes en la alianza electoral.

En la capital, por ejemplo, la inicial propuesta de que sea el exdelegado **Francisco Chiguil** encabece la fórmula para buscar, ahora, la alcaldía en Gustavo A. Madero, (delegación) de la que fue removido tras el incendio de la discoteca News, Divine en que murieron 12 personas, estaría hoy a revisión por parte de **AMLO** y los suyos aunque, vea usted, no ahora por el lamentable rol jugado **Chiguil** en el caso citado, sino por la pretensión de que sea su esposa **Beatriz Rojas**, quien busque la curul por un distrito en la misma jurisdicción.

Así está el jaloneo.

ASTERISCOS

* No será el lunes 5 un día fácil para **Alfonso Navarrete Prida**, titular de Gobernación, quien amén de acompañar al presidente **Enrique Peña Nieto** en el acto conmemorativo del CI aniversario de la (*multiparchada*) Constitución, representará a aquel en la entronización del cardenal **Carlos Aguiar** como nuevo arzobispo primado de México, en sustitución del también cardenal **Norberto Rivera Carrera**, quien renunció al cargo tras cumplir 75 años.

* Positiva, sin duda, la inclusión de **Juan José Sierra Álvarez** como miembros de la Comisión de Selección del (necesarísimo) Sistema Estatal Anticorrupción veracruzano que, en el corto plazo, debe elegir a los integrantes del Comité de Participación Ciudadana del mismo. **Sierra**, vale decir, fue propuesto por el Centro Empresarial local, filial de Coparmex.

* Encabezado por **Jimena Saldaña**, Canal Once del Instituto Politécnico Nacional (IPN) presentó ayer su nueva programación que además de potenciar su tradicional oferta de contenidos informativos y de análisis político, agrega deportes, espacios en materia de historia, cultura y tradicionales; niños, ciencia y naturaleza, etcétera.

Veámonos el domingo, con otro asunto *De naturaleza política*.

Twitter: @EnriqueArandaP

AMLO no sólo estará analizando lo que ocurre en Morelia, sino también en la GAM, en la CDMX.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	NACIÓN	4



Marco Antonio, la UNAM, Graue y la sombra del 68

Lo advertimos aquí el jueves:
La comunidad universitaria está en ebullición.

Dimos otro dato:

El rector **Enrique Graue** fue factor para evitar la detonación de un ánimo generalizado de protesta en la UNAM.

Preparatorianos, ceceacheros, estudiantes de facultad y alumnos de posgrados se organizaban para comenzar las movilizaciones el lunes 29 de enero.

El plan era escalarlas.

Todos unidos en un reclamo: la exigencia de aclarar lo sucedido con **Marco Antonio Sánchez Flores**, un desconocido hasta hace una semana y media.

También informamos:

Luis Serna, secretario particular de **Miguel Ángel Mancera**, abrió canales de comunicación con las autoridades universitarias, y en especial con el rector **Graue Wiechers**, quien operó.

Ambas instituciones, el jefe de Gobierno **Mancera** y el rector **Graue**, tuvieron un resultado clave a favor: **Sánchez Flores** ya había aparecido con vida.

¿Un estudiante brillante?

No.

Con severos problemas de conducta desde hace mucho tiempo, pero detenido y desaparecido —y con huella de golpes al ser reubicado— en condiciones sospechosas.

EBULLICIÓN CON EL 68 DE FONDO

Ahora el enojo universitario es múltiple.

La comunidad universitaria cuestiona por qué se difundieron sus problemas mentales en lugar de informar sobre apoyos para regresarlo a su realidad.

También pide informes sobre lo sucedido entre su detención y su aparición.

Y como el reclamo es general, el rector **Enrique Graue** trata de encarrilar institucionalmente el enojo,

para lo cual necesita respaldo de todas las autoridades.

Por eso su discurso de ayer en la Escuela Nacional Preparatoria.

Dice el boletín de la UNAM:

“Los recientes sucesos por la indebida detención de un joven preparatoriano han vuelto a levantar el espíritu universitario. Ha sido gracias a la respuesta ciudadana y al interés que las autoridades pusieron, que **Marco Antonio** pudo ser localizado”.

Pero ojo: el rector ha invocado el movimiento de 1968.

“Este año estaremos cumpliendo 50 años del movimiento estudiantil de 1968, año que marcó la historia del México actual. Es difícil imaginar nuestra democracia y sus libertades sin recordar la voluntad, el ánimo y la entrega de nuestros estudiantes y académicos que supieron defender libertades y creencias y autonomía y educación”.

Y el llamado general:

“Los universitarios, todos, tenemos mucho que hacer para asegurarnos que la justicia se imparta en forma equitativa... dentro del marco de la ley”.

¿Ahora me entiende por qué estamos en una coyuntura de alto riesgo?

PAPEL DE RÍOS PITER EN CAMPAÑA

Armando Ríos Piter tiene a la vista el registro como candidato presidencial.

Cuenta con más de un millón de firmas, pero el INE le ha validado poco más de 800 mil, y más de medio millón esperan veredicto.

Es decir, está a menos de 40 mil.

Quién sabe si logre vencer egos como los de **El Bronco** o **Margarita Zavala** para juntar en uno la bolsa de los independientes.

Pero puede darse un adelanto: sorprenderá su frescura y apertura en campaña y sus cuestionamientos a los candidatos del sistema, **Ricardo Anaya**, **Andrés Manuel López** y **José Antonio Meade**.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	PRIMERA	23

OPINIÓN DEL EXPERTO

opinionexcelsior@gimm.com.mx

Los Libros de Texto Gratuitos

El decreto de creación de la Conaliteg encargó a los responsables, "cuidar que los libros tiendan a desarrollar armónicamente las facultades de los educandos".

POR LUIS MALDONADO VENEGAS*

Hace 58 años, el jueves 12 de febrero de 1959, el presidente Adolfo López Mateos emitió un decreto mediante el cual creó la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos (Conaliteg). Designó al primer presidente de la institución al gran liberal chihuahuense, escritor y novelista de la Revolución, don Martín Luis Guzmán Franco, quien ejercería el cargo hasta 1976.

Surgió la Comisión de los Libros de Texto Gratuitos como dependencia de la Secretaría de Educación Pública. Además de don Martín, integraron el nuevo e innovador organismo el secretario general, Juan Hernández Luna, escritor y guionista mexicano que habría de ganar premios como el Nacional de Cuento, el Nacional de Primera Novela, el Premio Latinoamericano de Cuento o el prestigioso Premio Hammet de novela policíaca en dos ocasiones.

Ni qué decir de los vocales que compartieron responsabilidades con Martín Luis Guzmán: Arturo Arnáiz y Freg, Agustín Arroyo CH., Alberto Barajas, José Gorostiza, Gregorio López y Fuentes y Agustín Yáñez, culto y talentoso escritor jalisciense cuya novela *Al filo del agua* 1947, fue considerada como una de las mejores novelas mexicanas del siglo XX, con *Pedro Páramo* de Juan Rulfo, *Los de abajo* de Mariano Azuela y *La muerte de Artemio Cruz*, de Carlos Fuentes.

Además, acompañaron a don Martín Luis Guzmán 12 distinguidos colaboradores pedagógicos y cinco representantes de la opinión pública, en este caso designados entre los directores de los principales diarios capitalinos. Uno de ellos fue don Rodrigo de Llano, entonces director general del diario fundado por don Rafael Alducin el 18 de marzo de 1917: **Excélsior**.

Rodrigo de Llano había participado en las páginas de **Excélsior** desde la

primera edición, como corresponsal en Nueva York, del que en pocos años se consolidaría como "El Periódico de la Vida Nacional".

Había otro objetivo primordial: definir las características y el contenido de los libros, convocar a participar en la redacción; a cargo estuvieron mexicanos del calibre de Agustín Yáñez, Alfonso Caso, José Gorostiza, Alfonso Reyes, entre otros.

En cuanto a Martín Luis Guzmán, aparte su valiosa obra literaria (*La sombra del caudillo*, *Memorias de Pancho Villa*, *El águila y la serpiente*, *Muertes históricas*, *La querrela de México* y muchas otras), así como su decidido apoyo a la República Española durante la guerra civil de ese país, fue fundador en 1939 de la editorial Ediapsa (Librerías Cristal), fundador y director general hasta su muerte, de la revista *Tiempo*, de 1940 hasta su muerte, miembro de la Academia Mexicana de la Lengua, embajador de México ante las Naciones Unidas de 1953 a 1958 y senador de la república de 1970 a 1976.

La encomienda presidencial fue clara: el decreto de creación de la Conaliteg encargó a los responsables de la Comisión: "Cuidar que los libros cuya edición se les confía tiendan a desarrollar armónicamente las facultades de los educandos, a prepararlos para la vida práctica, fomentar en ellos la conciencia de la solidaridad humana, a orientarlos hacia las virtudes cívicas y, muy principalmente, a inculcarles el amor a la patria, alimentado con el conocimiento cabal de los grandes

hechos históricos que han dado fundamento a la evolución democrática de nuestro país".

Además había otro objetivo primordial: definir las características y el contenido de los libros de texto gratuitos; convocar, mediante concurso, a participar en la redacción de los libros; los elegidos serían gratificados con 75 mil pesos; a cargo de la evaluación estuvieron mexicanos del calibre de Agustín Yáñez, Alfonso Caso, José Gorostiza, Arturo Arnáiz y Freg, Alfonso Teja Zabre, Ignacio Chávez y Alfonso Reyes.

No hace falta describir el alcance y la profundidad de los objetivos que se trazó el gobierno de Adolfo López Mateos el 12 de febrero de 1959. Además de cumplir cabalmente con el Artículo Tercero de la Constitución, que garantiza la gratuidad de la educación y mucho más, de lo que se trató desde entonces fue definir un medio de cultura (los libros de texto gratuitos), que contribuyera a la formación de las futuras generaciones de mexicanos.

Como lo definió don Jaime Torres Bodet (secretario de Educación Pública 1943-1946 y director general de la UNESCO 1948-1952): "Un mexicano en quien la enseñanza estimule armónicamente la diversidad de sus facultades: de comprensión, de sensibilidad, de carácter, de imaginación y de creación. Un mexicano dispuesto a la prueba moral de la democracia... Un mexicano interesado, ante todo, en el progreso del país, apto para percibir sus necesidades y capaz de contribuir a satisfacerlas merced al aprovechamiento intensivo, previsor y sensato de sus recursos. Un mexicano resuelto a afianzar la independencia política y económica de la patria, no con meras afirmaciones verbales de patriotismo, sino con su trabajo, su energía, su competencia técnica, su espíritu de justicia y su ayuda cotidiana y honesta a la acción de sus compatriotas".

*Presidente de la Academia Nacional de Historia y Geografía de la UNAM.



EN PETIT COMITÉ

**Oscar
Mario
Beteta**

De las encuestas y sus fantasías

La explosión mundial de las nuevas tecnologías de la comunicación y la información, centralmente las redes sociales, ha generado un auge inusitado de las llamadas *fake news* o noticias falsas. Reflejan tantos vicios y excesos en ese proceso que abonan bastante a un inusual clima de aturdimiento en su idea de construir una realidad que es irreal.

En paralelo, en el México de hoy, inmerso en un proceso político-electoral, coyunturalmente se está viendo un estallido de lo que bien podría nombrarse *fake photo-poll*, que radicaliza la desinformación, el desconcierto, el escepticismo y la animosidad sociales respecto a los políticos, los partidos y los comicios.

Las *fake news* son un ejercicio pretendidamente periodístico que corre por los medios tradicionales, portales de noticias y redes sociales con la maliciosa finalidad, basada en la manipulación, de desinformar y engañar. La instantaneidad y el espectro de cobertura que pueden llagar a tener determinan su duración. Muchas veces es tan momentánea y efímera como perniciosa y dañina.

Con el sueño y el señuelo colectivo de que todo mundo "es periodista" sólo porque posee un teléfono celular, puede ser testigo de hechos en cualquier

parte, registrarlos y subirlos a la red en un falso e infundado acto de reportar, no de reportear, y se cometen todo tipo de excesos.

El engaño, la falacia, el supuesto, el trascendido y el rumor, enfocados a desprestigiar, acusar, calumniar, imputar y alarmar, constituyen buena parte de la "información" que se presenta sin sustento, sin fuente, sin datos; cuando conviene, sin nombres, sin investigación, sin comprobación. Lo que debería ser información, cuyo fin es constatar, clarificar, orientar, analizar, deviene en confusión por las antítesis de esos principios.

Pero ¿qué importa? ¡Estamos en plena Modernidad! En ésta cabe todo.

Ese nuevo "periodismo", endeble impronta de la democracia y la libertad, puede arremeter impunemente contra personas, instituciones, leyes, costumbres. No pocas veces se despliega en busca de alguna ganancia política, económica o de otra naturaleza para algunos usuarios. Su mascarada de los "nuevos tiempos" es perfecta.

Al presentar hechos falsos como reales, las *fake news* guardan un estrecho vínculo con la propaganda negra. Por eso se las considera ya como una amenaza a la credibilidad de los medios serios y de periodistas profesionales. Por la conciencia social, parecen estar empezando a caer por el tobogán de la reserva y el escepticismo, el descrédito y el desuso.

Las encuestas parecen estar en esa misma ruta. A nivel mundial han probado su ineficacia. Los ejemplos más notorios recientes son el *Brexit* y Colombia. Simplemente fallaron. Cayeron en el descrédito.

Pero en México, en pleno

proceso electoral, las empresas que hacen levantamientos sobre el hándicap presidencial han surgido por doquier como un excelente negocio. Por el trabajo que hacen, caben muchas preguntas, pues, igual que las *fake news*, bien pueden constituir el fenómeno (des)informativo susceptible de llamarse *fake photo-poll*.

Todos los encuestadores dicen que sus muestras son "fotografías" del momento sobre

una lisa electoral, pero ¿qué tan reales son? ¿Tienen una base científico-predictiva? Cualquier cantidad de levantamientos que se hagan son distintos. Su gracia es el margen más menos que los emparenta. La sospecha en que se encuentran de que dan resultados a la carta, según el pago, es improbable, pero es generalizada. De ahí su poca confiabilidad.

El ejemplo más deplorable es el de un medio de circulación nacional que, conjuntamente con un gabinete de supuestos especialistas, dio seguimiento casi diario a la anterior carrera presidencial, se equivocó en toda la línea y su cínico director no nizo más que ofrecer una disculpa... pero, según se dice, con los bolsillos llenos como recompensa.

¿Cuántas empresas están ahora en esa situación? ¿Cuántas más están en esa perspectiva? Son las preguntas que hay que formularse para identificarlas, saber quiénes las contratan, qué interés los mueve y el grado de inconsistencia que pueden tener sus productos.

Porque si lo que buscan partidos y candidatos es posicionarse en el ánimo del electorado con base en las *fake news* y las *fake photo-poll* llevándolas a interesados, y vulgares *selfies* para engañar a fin de ha-

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	NACIÓN	14



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	NACIÓN	14

cerse de poder y de dinero, lo menos que hay que hacer, junto con su propaganda barata, es ignorarlos. Habrá que tomar con extrema reserva cualquier ejercicio de este tipo, sobre todo los que se den a conocer en vísperas de la elección.

SOTTO VOCE... El titular de Gobernación, Alfonso Navarrete, ha sido muy claro: en el combate al crimen organizado no se prescindirá de las Fuerzas Armadas, pues la participación de la Sedena y de Marina en esta tarea ha sido, es y seguirá siendo determinante... Con todo su cinismo e hipocresía, el jefe del Chilorio *Power*, mejor conocido como el chorizo apestoso, David López, busca colarse directa o indirectamente en el equipo de campaña del precandidato presidencial del PRI. Habrá que estar muy pendientes de que un tipo tan ingrato, desleal y traicionero no manche la delicada tarea del aspirante a la primera magistratura, quien se caracteriza por sus buenos valores y sólidos principios... Bien recibida la designación de Jorge Medina Viedas como director de Televisión Educativa, de la SEP. Por su preparación, experiencia y profesionalismo, se espera que haga un excelente papel. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	PRIMERA	23



Alto mando
**MIGUEL ÁNGEL
GODÍNEZ GARCÍA**
excelsioraltomando@yahoo.com.mx
Facebook: Alto mando MAG

Operación impunidad

Gobernación comenzó con un operativo en Tijuana, Ciudad Juárez, Los Cabos, Colima, Jalisco, Chilpancingo y Cancún, donde se prioriza la participación de la Policía Federal y la PGR, sin las Fuerzas Armadas.

¿Cuál fue el motivo de montar de esta forma el operativo cuando informes de inteligencia, civiles y militares, advierten sobre un incremento en las actividades del narcotráfico y su consecuente violencia? Aunque **Navarrete Prida** dejó claro que la participación de las Fuerzas Armadas es imprescindible, estamos ciertos que se trata de una prueba de fuego para la Policía Federal.

Fuentes cercanas a Gobernación señalan que previo a esta decisión, **Navarrete Prida** tuvo varias reuniones con sus asesores, con el titular de la PF, **Manelich Castilla**, con el comisionado nacional de Seguridad, **Renato Sales**, y con los altos mandos del Ejército y la Marina, con quienes valoró la no participación de las FA en estos operativos, ya que una de las intenciones es medir el grado de eficacia de la PF y detectar la existencia de estructuras o elementos de protección a la delincuencia organizada. Es decir, una operación contra la impunidad.

Asimismo, para dar un escarmiento a las ciudades gobernadas por los partidos políticos que se oponen a la Ley de Seguridad Interior, ello, con el afán de hacerles entender sobre la necesidad y urgencia de apoyar dicha legislación. La propuesta fue llevada al presidente **Peña Nieto** y fue aprobada.

Tanto el secretario de la Defensa, general **Salvador Cienfuegos**, como el de Marina, **Vidal Francisco Soberón**, manifestaron su preocupación, ya que la principal afectada es la ciudadanía. Al final se impuso la decisión del Ejecutivo, ante la posibilidad de no contar con un marco jurídico para las FA si la Suprema Corte declara inconstitucional la Ley de Seguridad Interior. Se aceptó que las FA no pueden seguir siendo lastimadas con acusaciones en una guerra que no pidieron, ni permitir el deterioro de su imagen, amén de contener el malestar generado entre las tropas. No faltará quien diga que este es el inicio de un regreso de los militares a sus cuarteles y que se trata de una medida electorera.

■ En Chiapas los partidos y precandidatos siguen

jugando con la estabilidad social. A ello se añade el conflicto de Oxchuc y Chenalhó, con la injerencia de la Iglesia; se suma el problema magisterial, incluso la CNTE, a manera de provocación, pintarrajeó las instalaciones de la VII RM y se ha generado un nuevo activismo del EZLN.

Es tan grande la preocupación del gobierno federal, que el propio **Alfonso Navarrete** solicitará una reunión urgente con los dirigentes nacionales del PRI, PAN y PRD, para que definan de una vez por todas a sus candidatos.

La situación revive algunas semejanzas con 1994, cuando se alzó el EZLN. En ese año había un candidato del PRI que no levantaba en la campaña; un coordinador de campaña procedente de la SEP y un exsecretario de Gobernación sin posibilidad de ocupar el lugar del candidato.

Por ello, el secretario de Gobernación se reunió de manera urgente con **Manuel Velasco**, donde el gobernador se comprometió a poner orden.

■ Excelente entrevista de **Ciro Gómez** al exgobernador **Mario Villanueva**. A raíz de ésta, la CNS y PGR abrieron una investigación, ordenada por **Renato Sales** y **Manelich Castilla**, en contra del ex comisionado de las cárceles federales, **José Alberto Rodríguez Calderón**, luego de ser denunciado por **Villanueva** de extorsionarlo con 26 mdp para cambiarlo de prisión y terminar su condena en su casa. Por algo lo renunciaron de inmediato, fue de los primeros cambios a la salida de **Osorio Chong**.

■ El tema de los alguaciles aéreos de EU, no es nuevo, existen clandestinamente desde el atentado a las Torres Gemelas, son agentes del FBI y lo hacen armados. La preocupación de **Trump** no son los migrantes, son los terroristas. De ahí su insistencia por el muro y la presión al TLCAN.

■ En el regreso de **Marcelo Ebrard** a México y a la actividad política, mucho tuvo que ver la salida de **Miguel Ángel Osorio** de la Segob, quien lo tenía en la mira. Buena decisión, ya que es un viejo lobo de mar y está arropado por **AMLO**.

DE IMAGINARIA. El ISSFAM, recibió del Conapred la Certificación nivel Oro, por promover la igualdad laboral y la no discriminación. El reconocimiento fue entregado al director del instituto, general **Francisco Ortiz Valadez**.

Próximamente se inaugurará un nuevo cuartel militar en Chicomuselo, Chiapas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	ANÁLISIS	18

Educación como política de Estado

Benjamín González
Roaro

Por su valor y trascendencia, la educación siempre ha estado en el centro de la atención nacional. Sin una educación de calidad, no será posible ofrecer a los niños y jóvenes un mejor futuro, ni oportunidades para su desarrollo y realización personal y profesional, ni mucho menos fomentar y recrear los valores éticos y democráticos que hagan de ellos unos buenos ciudadanos.

Sin una educación de calidad, tampoco será posible respaldar el desarrollo y el progreso del país en una era dominada por la tecnología y el conocimiento. En la educación seguirán estando depositadas nuestras esperanzas para dar la batalla contra la pobreza, la desigualdad, la violación de los derechos humanos o la discriminación, lo mismo que para mejorar las condiciones de vida de la sociedad y generar ambientes en donde la corrupción y la impunidad no tengan cabida.

No hay otro camino ni otra salida más que creer e invertir en educación.

En los procesos electorales, cada fuerza y cada actor político ofrecen propuestas -las cuales van desde mantener el actual modelo, emprender una segunda etapa de reforma, hasta quienes proponen desmontar todo y comenzar de cero- para hacer frente a los desafíos educativos.

En lo personal, respeto cada posición y celebro el amplio consenso nacional respecto a la urgencia de elevar la calidad educativa. Sin embargo, quisiera que no perdiéramos de vista dos factores fundamentales: el país no se puede estar reventando cada seis años en materia educativa y alguien debe dar la cara por la ausencia de resultados.

Lo anterior nos conduce a una premisa constantemente reiterada -y comparto todas las posiciones que coinciden en este punto- que la educación debe ser asumida como una cuestión de Estado, como una Política de Estado.

En el tema educativo necesitamos un proyecto de largo plazo, pues sólo en el largo plazo se pueden apreciar sus avances. Por ello, en lo primero que tenemos que ponernos de acuerdo es garantizar que la política educativa permanezca más allá de un gobierno o un sexenio determinado. No quiero decir con esto que estoy a favor de la continuidad de la actual reforma, pues ésta responde a los intereses del gobierno en turno y adolece de múltiples

fallas. Al hablar de una política educativa de estado, me refiero a que la educación ha carecido de un diseño que la ponga a salvo de los vaivenes de los cambios de gobierno.

La otra razón que hace necesaria la definición de una política con visión de estado es la *Rendición de Cuentas*. Señalo un ejemplo concreto: la semana pasada se dieron a conocer los resultados de la prueba *Planea 2017* aplicada a alumnos de tercer grado de secundaria. El 64.5 de los estudiantes no sabe resolver problemas con fracciones o decimales y el 33.8 tiene dificultades para entender textos literarios complejos.

En su *Informe de Seguimiento de la Educación en el Mundo 2017-18*, la UNESCO, señala que ante los retos que enfrentan los sistemas educativos, la opinión pública quiere saber quién es el responsable de las decisiones. Que cuando los sistemas fallan, la gente demanda que alguien rinda cuentas y sobre todo, que se adopten mecanismos para aplicar medidas correctivas, que se corrija el rumbo.

Sin embargo, hasta ahora nadie ha rendido cuentas de los malos resultados de *Planea*. Tal parece que nadie tiene responsabilidad por los bajos aprendizajes de nuestros alumnos.

En el tema educativo necesitamos un proyecto de largo plazo, pues solo en el largo plazo se pueden apreciar sus avances. Por ello, en lo primero que tenemos que ponernos de acuerdo es garantizar que la política educativa permanezca más allá de un gobierno o un sexenio determinado.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	POLÍTICA	23

FEDERICO
GONZÁLEZ
LUNA BUENO*

Desatar al Presidente

Una de las facultades más importantes que tiene cualquier jefe de estado o de gobierno es la de nombramiento de sus principales colaboradores de gabinete, limitada sólo por excepción.

Para las empresas públicas, órganos reguladores u otros entes públicos, en México la facultad de nombramiento del Presidente se ha visto paulatinamente limitada al tener que coordinarse, cada vez en más casos, con la Cámara de Senadores o de Diputados para fines de ratificación del nombramiento de que se trate.

En general, el cambio en el ejercicio de esta facultad trascendental se ha conducido con sensatez y equilibrio, pero hay un caso que consideramos atroz, radical e inexplicable: el de las telecomunicaciones.

Es importante que cualquiera de los (pre) candidatos a la presidencia de la República sepan del caso y que, quien salga favorecido por el voto mayoritario de los mexicanos, recupere el equilibrio perdido y la dignidad de la institución presidencial.

Conforme al artículo 28 constitucional, el órgano regulador de las telecomunicaciones en México es el Instituto Federal de Telecomunicaciones, cuyo cuerpo de gobierno está compuesto por siete comisionados, incluido su presidente. Son designados por 9 años en forma escalonada a propuesta del Presidente de la República, con la ratificación del Senado; la Constitución señala los requisitos a cumplirse.

Hasta aquí todo nos parece idó-

neo, estamos ante un saludable método de nombramiento entre el Presidente y el Senado. El problema empieza con lo que a continuación señala el artículo 28: que habrá un sistema de aspirantes que deberán acreditar los requisitos ante un Comité de Evaluación (CE) integrado por Banxico, INEGI e INEE, quien, en su caso, les da derecho a presentar un examen de conocimiento.

Por cada vacante, el CE enviará al Presidente de la República una lista de entre tres y cinco personas (las que hayan obtenido las calificaciones más altas), para que seleccione una que propondrá para su nombramiento al Senado.

El CE ya ha actuado en repetidas ocasiones y son diversas las críticas que podemos hacer, no se informa: por qué se descalifica a un aspirante, quién elabora los reactivos del examen, ni cómo se integra éste, en qué reactivos falló el aspirante, quien califica, cómo se integran las ternas o quintetas, bajo qué criterios, ni cuáles son las medidas de seguridad y secrecía de los reactivos.

Para colmo, el propio CE ha dicho que los reactivos del examen son seleccionados por un software o programa ¡Caray!

En adición, es criticable del procedimiento: a) que la mayoría de los reactivos requieren conocimientos importantes de ingeniería o economía, lo que descalifica a un sinnúmero de profesionistas idóneos; b) que, al ser de opción múltiple, tienen interpretaciones equívocas; c) no hay valoración de

la experiencia, logros y perfil personal de los aspirantes; d) no hay entrevistas con ellos ni conocimiento de su visión personal del sector, de sus retos y oportunidades.

En fin, un procedimiento binario y frío, que más se parece a los que sigue el Estado para la compra de lápices que a la selección de personas claves para el desarrollo del país.

Le cercenaron al Presidente de la República la posibilidad de buscar y encontrar a las mejores personas (que podrían ser varios de los actuales comisionados): profesionistas, empresarios, académicos, políticos, administradores públicos o privados de primer nivel. Y también le quitaron algo fundamental y a lo que tiene derecho: a elegir personas afines a su ideología y comprometidas con una cierta visión de políticas públicas.

El procedimiento descrito tiene un tufo de criminalización de las decisiones del Presidente, inaceptable e indigno. Y, sobre todo, inútil; pasamos de la discrecionalidad del Presidente a la de burócratas sin nombre ni apellido, omnímodos e infalibles. O a la decisión de un software. Imposible saberlo.

No estamos en contra de la autonomía del IFT, sino de un procedimiento parcial y opaco. ¿Por qué no hacer lo mismo que se hace con la Suprema Corte de Justicia de la Nación o con los órganos del sector financiero, de energía o educativo? Si es bueno para dichas instituciones, ¿por qué no lo puede ser para las telecomunicaciones?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	FORO	62



TRAPECISTA ATREVIDO. El jefe delegacional en Gustavo A. Madero,

Víctor Hugo Lobo Román, propone un sistema educativo similar al de Alemania para la Ciudad de México, con formación académica y el aprendizaje de un oficio. Además, plantea la creación de universidades regionales en las 16 delegaciones.



GUILLOTINA. Por tramposos, 23 aspirantes independientes a diputados quedaron fuera de la jugada y no tendrán oportunidad de aparecer en la boleta electoral el próximo 1 de julio, así lo determinó la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE, ya que las firmas válidas no les alcanzan, de acuerdo con los resultados del "dictamen sobre el cumplimiento del porcentaje de apoyo ciudadano requerido para el registro de candidaturas independientes a una diputación", que dio a conocer la instancia ante el Consejo General del INE.



ELEFANTE EN PELOTA. Los que se lanzaron con todo en contra del gobernador de Chihuahua, **Javier Corral**, fueron los dirigentes y legisladores del PRI, argumentando que el mandatario podría estar utilizando recursos públicos para lograr un beneficio electoral y denostar al tricolor. Además, respaldaron la exigencia de su partido a la Fepade. Pero si hablamos de gobernadores

traviosos, ellos tendrían mucho qué decir y no precisamente podrían poner las manos al fuego por los gobernadores del PRI. ¿No se habrán mordido la lengua?



LA CARPA. Hasta el momento 1,460 alumnos han podido reiniciar estudios en Oaxaca, una de las entidades más afectadas por el sismo del 7 de septiembre, luego de que sus escuelas sufrieron daños estructurales. Y aunque aún no se han reconstruido los planteles educativos, los 41 Espacios Temporales de Aprendizaje que instalaron la UNICEF, la Dirección General de Ayuda Humanitaria y Protección Civil de la Comisión Europea y autoridades mexicanas ya recibieron a los infantes para que retomen sus clases y no queden fuera del sistema educativo.



ZANCOS. El exdirigente y experredista, **Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano**, así como el senador **Alejandro Encinas**, entre otros representantes de la Fundación por México Hoy, interpusieron este jueves un recurso conocido como *amicus curiae* (amigos de la corte) sobre la Ley de Seguridad Interior. Este recurso de acuerdo, con los términos legales, se utiliza para que terceros interesados en ciertos litigios, en especial de asuntos públicos o sociales, puedan dar su opinión técnica sobre el asunto.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	1	4

Verduguillo

* **MÁS PODREDUMBRE EN SSO**

Javier Cruz de la Fuente
jcruzdelafuente@gmail.com

Las cloacas en el Sector Salud oaxaqueño **continúan destapándose**, hoy se ha confirmado que en el periodo en que **Germán de Jesús Tenorio Vasconcelos** estuvo al frente de los Servicios de Salud de Oaxaca (SSO), en la administración estatal que descabezó **Gabino Cué Monteagudo**, las autoridades de esta dependencia firmaron un cobarde acuerdo con cinco de sus colaboradores con lo que desviaron **100 millones de pesos del Fondo de Protección contra Gastos Catastróficos 2011, 2012 y 2013, Seguro Médico para una Nueva Generación Intervenciones 2012 y Seguro Médico para una Nueva Generación Siglo XXI 2013, y pagar las quincenas 23 y 24 del año 2014.**

Solamente 59.7 millones de pesos eran recursos que correspondían al Hospital General doctor Aurelio Valdivieso, 23.5 millones de pesos del Programa Seguro Médico Nueva Generación del ejercicio 2012; 8.8 millones del Seguro Médico Siglo XXI al cierre de 2013 y 804 mil pesos de ese mismo seguro, pero correspondiente al periodo de febrero a mayo de 2014.

Qué cobardía tienen estos tipejos, o usted qué piensa.

La violencia llega a los centros escolares

Los tiempos que estamos viviendo pasan la factura a la juventud, hay una atmósfera de desencanto generalizada, se respira en las calles de Oaxaca inseguridad, cólera social y la drogadicción aumenta. Este miércoles el Consejo Estatal de Participación Social en la Educación (CEPSE) alertó sobre el incremento de casos de *bullying* en escuelas de educación básica.

Los niños de entre 4 y 12 años son las víctimas y victimarios, donde los abusos entre alumnos se toman cada vez más violentos, desde los golpes hasta el uso de armas

punzocortantes, insultos y humillaciones, la constante.

Entre los dos últimos ciclos escolares pasados y el actual se han presentado alrededor de 90 casos de este tipo, sobre todo en escuelas ubicadas en municipios conurbados. **Si esta ola de violencia que ha caído en el estado no se detiene, los menores serán, sin duda, mucho más violentos, habrá más rencor social y a las autoridades no les importa nada.**

Ineficacia del INE

Largas filas fueron las que mantuvieron los módulos del Instituto Nacional Electoral ahora que se ha cerrado el trámite para obtener la credencial de elector.

Durante un sondeo realizado a jóvenes de la ciudad capital, sobre su preferencia electoral para Presidente de la República, pudimos darnos cuenta de la gran desilusión política que tiene este sector en la entidad oaxaqueña. La falta de empleo, la inseguridad, el poco poder adquisitivo y las nulas oportunidades de adquirir una casa o un patrimonio hacen que la juventud de Oaxaca sea de las más desalentadas del país.

Vamos, incluso nuestras fuentes en el estado vecino de Chiapas nos indican que el desarrollo que esta entidad ha tenido en los últimos años hace que su población juvenil se sienta más segura que la de nuestro estado. **Oaxaca tiene 3 millones 967 mil 889 habitantes, de los cuales un millón 888 mil 678, (47.6%) son hombres, y dos millones 79 mil 211 (52.4%) son mujeres. Respecto de la población joven de 15-29 años es de 989 mil 20, éstos representan 24.9 por ciento, de los cuales 470 mil 472 (47.6%) son hombres, y 518 mil 548 (52.4%), mujeres.**

Es todo por hoy.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/02/18	OPINIÓN	46



El daño económico de la CNTE

Las protestas de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación en Michoacán, con constantes bloqueos de vías carreteras, afectan ya a la industria automotriz, pues las autopistas para la producción de vehículos en la planta de Ford en Cuautitlán Izcalli, Estado de México, no han podido llegar. Incluso la armadora cerró su producción para la fabricación del modelo Fiesta, desde el miércoles hasta hoy. ¿Hasta cuándo la permisividad, don Silvano Aureoles?

Ebrard, lejos de la CDMX

Ocurrió lo que desde hace mucho tiempo se preveía: el regreso de Marcelo Ebrard a México, al lado de Andrés Manuel López Obrador. Eso sí, lo mandaron lejos, al norte, y no a cuidar el voto en la Ciudad de México, su territorio natural. ¿Por qué? ¿Para que no le pregunten de la Línea 12?

Licencias y ausencias en San Lázaro

Con una asistencia de apenas 328 de los 500 legisladores –no asistieron 172–, la Cámara de Diputados arrancó ayer sus trabajos. Sólo que ayer mismo dejaron sus curules 22 diputados federales, que se fueron de licencia en busca de otros cargos públicos. También, en la Comisión Permanente, pidieron retirarse tres senadores. Con esas salidas, van ya 123 los diputados que se han ido antes de terminar su gestión, y 34 senadores, desde septiembre de 2015.

Eliminan a independientes tramposos

Los aspirantes a una candidatura independiente al Senado, o incluso a la Presidencia de la República, que hayan cedido a la tentación de incurrir en trampas, más vale que pongan sus barbas a remojar. Y es que el INE dio a conocer ayer que de los 28 aspirantes a una candidatura independiente para diputado federal que eran investigados por las irregularidades registradas en sus apoyos, “eliminó” a 24 que no podrán alcanzar un lugar en la boleta.

Vigila Segob a la PF

Como parte de la nueva estrategia de Gobernación con las corporaciones policiacas civiles, también se refuerzan los mecanismos para depurarlas de elementos involucrados con la delincuencia. El secretario Alfonso Navarrete reveló que en las acciones de los primeros días del operativo ya reconocieron a cinco policías federales que participaban en el robo de hidrocarburo. Y advirtió que seguirá la purga.

Regaña juez a PGR por caso Duarte

El juez de control Gerardo Moreno García evidenció la falta de preparación del personal de la PGR para sustentar el expediente contra Javier Duarte de Ochoa, exgobernador de Veracruz, por delincuencia organizada y lavado de dinero. Durante la audiencia del miércoles, el juzgador preguntó por las acciones que la PGR hizo en seis meses de investigación y, ante la falta de respuesta y titubeo de una funcionaria de la Procuraduría, Moreno reprochó en tono molesto: “¿Qué haría usted si hoy fuera el juicio oral?”

“Ya no quiero ser diputado”

A los 55 años, en lo que tienes que pensar es que no te vayas a divorciar de tu mujer”, confesó el priista Jorge Carlos Ramírez Marín a periodistas. Entre tamal y tamal, entre atoles de cajeta y de guayaba, el legislador yucateco dejó ayer la presidencia de la Cámara de Diputados, sin ganas de volver. Ahora se fue en busca de un asiento, pero en el Senado. “Yo creo que es la última vez que voy a ser diputado, creo que hay que dar paso a ciclos nuevos”. Y como “el pueblo se lo pide”, va para senador.